

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 28 de Enero de 1874.

Número 4162.

PARTE OFICIAL.

Día 24 de Enero

La Gaceta publica hoy el extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra anteayer, y que no insertó ayer el periódico oficial por haberse extraviado el pliego en que se remitían. La mayor parte de las noticias que contiene, es ya conocida de nuestros lectores. Copiamos la siguiente relativa al distrito militar de Aragón, que añade algunos pormenores á los que ya hemos dado:

• El capitán general comunica el parte recibido del brigadier Delatre desde Lema, en el que manifiesta que despues de veinte horas de marcha con su columna compuesta de 260 infantes y 61 caballos, alcanzó en la mañana de ayer en Monte Carbonera á la facción del titulado brigadier Lopez Caracuel, fuerte de 1200 hombres y 70 caballos; y despues de cuatro horas de fuegos y de haberle tomado sucesivamente todas sus posiciones en un trayecto de mas de dos leguas, la dispersó completamente, causando 20 muertos, entre ellos un jefe, varios oficiales y un sacerdote, mas de 60 heridos, once prisioneros y cogiéndole tres caballos, otros cuatro con equipajes, viveres, muchas armas, papeles y efectos de guerra. El comportamiento de las tropas ha sido admirable.»

Las noticias correspondientes á las partes recibidas hasta la madrugada de ayer, que tambien publica hoy el periódico del gobierno, son las siguientes:

• Provincias Vascongadas y Navarra. --Segun participa el general en jefe, el cabecilla Olla con las fuerzas navarras, excepto el batallón de Radica, se hallaban concentradas en Villa-tuerta.

Cataluña. --Segun manifiesta el general en jefe, el capitán general salió el día 19 con fuerzas considerables de las tres armas en direccion á Sabadell, que se hallaba amenazada por 3000 carlistas, habiendo continuado en su persecucion hacia Moyá y Prats de Llusanes.

Aragón. --El capitán general da parte de la salida de una fuerte columna al mando del coronel Despujol en persecucion de las fuerzas carlistas de Marco de Bello, en combinacion con la del coronel Navarro que la sigue muy de cerca, y segun manifiesta el gobernador militar de Guadalajara llevaban la direccion de Molina.

==Noticias recibidas por diferentes conductos confirman que á consecuencia de la derrota sufrida en el día ante-

rior por la facción de Lopez Caracuel, la dispersion de esta ha sido grande, y el grupo mayor que de ella ha quedado es de 500 hombres y 20 caballos que pasaron ayer muy desalentados por el pueblo de Ferrascués en direccion á Luesia.

Valencia. --El general en jefe del ejército del centro participa que habiéndose presentado las avanzadas de la facción Santés en las inmediaciones de Liria, á cuyo pueblo o hobia intimado la rendición dicho cabecilla, dispuso aquella autoridad la salida de la brigada Weyler con las instrucciones convenientes para impedirle realizar su propósito como se ha conseguido, dirigiéndose el enemigo hácia Pedralva.

—Por noticias del gobernador militar de Alicante se sabe que en la noche del 23 entró en el pueblo de Setia una facción de 30 hombres al mando de un tal Noyet, llevándose algunas escopetas y 2000 rs. de los contribuyentes del pueblo, tomando despues la direccion de Mirafior.

Castilla la Nueva. --La partida que vaga por los montes de Toledo se dirigió ayer á Alares, perseguida por la columna del teniente coronel Pastor.»

Tres solos decretos publica la «Gaceta», todos del ministerio de la Guerra: nombrando gobernador militar de la provincia de Albacete al brigadier don José Saens de Tejada; disponiendo que el brigadier D. Juan Corbalán y Gonzalez cese en el cargo de secretario de la direccion general de Infantería que desempeña en comision, y nombrando para este puesto al brigadier D. Felipe Gutierrez y Rodriguez.

Por el ministerio de Fomento se ha autorizado al ayuntamiento de Cartagena para sanear y terraplenar por su cuenta la parte de terrenos ganados al mar con el muelle de costa que en el puerto de dicha ciudad está en construccion y que resulta comprendida entre el terraplen de dicho muelle y la muralla.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 23 de Enero de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Esta mañana ha llegado á Madrid el Sr. Topate é inmediatamente ha tenido una larga conferencia con el duque de la Torre sin duda para darle cuenta de lo que ha visto en Cartagena.

Las construcciones, y durante largo tiempo todos los medios de establecimiento intentados fueron ineficaces, hasta que por último, empleando 1.200 hombres, 200 caballos y 13 máquinas de vapor, trabajando día y noche, se consiguió sacar la arena, y á razon de 1.800 galones de agua por minuto. Los gastos de esta obra se elevaron desde 90.000 libras, importe del cálculo primitivo, á 350.000, ó 145 libras por yarda en una longitud de 2.400. El mismo promedio de gastos exigiria para 22 millas la suma de 5.646.620 libras.

El túnel de Saltwood ha costado 118 libras por yarda; el de Bletchingley, 72, ó sean para 22 millas 4.568.960 libras el primero y 2.787.840 el segundo.

El coste de los túneles de los ferrocarriles de Francia ha variado de 30 libras por yarda en el de Terre-Noire perteneciente á la línea de París, Lyon-Mediterráneo, hasta 95 libras en el de Batignolles cerca de París, en la línea del Oeste.

En Bélgica el túnel de Baine-le-Comte ha costado 46 libras por metro, y los de la línea

En la prevision de que estaviera ya restablecido el Sr. Sagasta se habia convenido en celebrar esta mañana á las nueve consejo de ministros, pero no siendo así se ha dejado para las cinco de la tarde hora en que todos los ministros menos el de Estado se han reunido en el ministerio de la Guerra.

La ausencia del Sr. Sagasta habrá hecho que no se trate en este consejo de los nombramientos de consejeros de Estado y de Gobernadores civiles que sigue siendo la cuestion mas difícil de resolver por las muchas pretensiones que existen para estos cargos. En el Consejo solo se habrá tratado de las cuestiones relativas á Cartagena y las que se relacionan con el ministerio de la Guerra.

Entre estas hay una de grande importancia cual es la de la redencion del servicio militar, decreto establecido y que puede decirse, ha dado por resultado que solo en Madrid se rediman cerca de dos mil soldados de la reserva ultimamente llamada á las armas y bien puede asegurarse que en toda España no bajarán de ocho ó diez mil los redimidos. En los momentos actuales en que tanta falta hace el ejército no es dudoso que estas bajas alarmen al ministro de la Guerra y expliquen el rumor de que se trate de derogar el decreto de redencion á lo menos en lo que atañe á los que todavia no se han aprovechado de esta prescripcion legal. Ignoro sin embargo si se acudiría á este medio extremo.

Sigue siendo tema de todas las conversaciones la suspension de los círculos alfonsinos de esta capital. Es probable que esta suspension no dure mas que algunos días, pues á los constitucionales y especialmente al Sr. Sagasta segun refieren sus amigos íntimos ha sentado muy mal la medida tomada por el Sr. Garcia Ruiz de acuerdo tan solo con el Sr. Martos.

Personas que ocupan altas posiciones en esta situacion creen que lo hecho por el Sr. Garcia Ruiz se explicaria si fuese una medida general contra todos los círculos políticos; pero que limitada á los de un partido solo sirve para dar mas importancia de la que tiene. Las mismas personas aseguran que si se habló algo de este asunto en Consejo de ministros de seguro no se tomó acuerdo sobre él.

de Lieja á Verviers han salido á razon de 50 libras tambien por metro.

En Suiza el túnel Hauenstein, entre Bale y Berna, que ha exigido obras difficilísimas, ha costado 80 libras por metro.

En América, el túnel de Hoosac, en el Massachusetts, á través de rocas de mica y de cuarzo, viene costando hasta el día 180 libras por metro; en la Nueva-Zelandia, penetrando en una capa de lavas, ha costado á 68 libras por 15 chelines por yarda.

Como punto de comparacion para estos diferentes precios de coste, conviene observar que 25 libras por yarda representan, poco mas ó menos, un millón de libras para 22 millas de Túnel.

Toda evaluacion sobre el coste del túnel de la Mancha, no puede, forzosamente, pasar de una conjetura. Sin embargo, se calcula que esta obra, si es practicable, se concluirá en cinco años, y costaria cinco millones de libras.

Hasta aquí el coste: veamos ahora los cálculos de productos del túnel, que tambien publica el «Times».

Algunos constitucionales querian por su parte cerrar el círculo de la calle del Clavel pero se ha desistido de esta idea sin duda porque se trabaja para que se autorice de nuevo la apertura de los alfonsinos.

Los rumores que han corrido estos días de que el gobierno y las cámaras de los Estados- Unidos se mostraban propensos á reconocer como beligerantes á los insurrectos cubanos se desmiente terminantemente en los círculos oficiales, pero no así la noticia de que en Norte América se trabaja mucho para organizar expediciones que favorezcan la causa de los amigos de España y Cuba.

El general Moriones habia enviado su dimision al Gobierno fundada en la falta de recursos para activar las operaciones militares y en motivos de delicadeza, pero el gobierno no ha querido aceptarla y ha dispuesto enviarle inmediatamente todos los refuerzos que sean indispensables y que se puedan sacar de otros puntos para que el ejército del Norte pueda quebrantar el poder de las facciones. El batallón de cazadores de Alcolea y el de la reserva de Guadalupe ha recibido orden de estar dispuestos para salir inmediatamente con direccion á Miranda.

Los documentos publicados ayer por el periódico «La Igualdad» relativos á la protesta que la mesa de las Cortes y muchos diputados han firmado para enviarla á los Tribunales Supremos de Justicia y de Guerra y Marina han ocasionado á dicho periódico una suspension por un mes. Los periódicos que han copiado estos documentos han sido recogidos.

L. N.

INTERESES SOLIDARIOS.

Nadie indudablemente desconoce, por limitado que sea su alcance, la solidaridad que existe entre el capital y el trabajo, la industria y el comercio ó la agricultura, y por lo mismo entre las diferentes clases de propiedad; y sin embargo, cuando habla la voz del interés individual, de ese interés privado por el que los entusiastas de la teoria económica pretenden que todo puede perfectamente arreglarse, cuan-

Puede afirmarse que, en cualquier forma que se realice la apertura de medios de comunicacion fáciles, directos y rápidos entre las dos grandes capitales, que contiene más de seis millones de habitantes, sin contar la poblacion de las provincias, produciria un enorme acrecentamiento en el número de viajeros y en la cantidad de mercancías que se trasladan hoy á través del Estrecho. Actualmente el número de viajeros que cruzan el canal de la Mancha entre Calais, Boulogne, y Diepe de un lado, y Dover, Folkestone y Newhaven del otro, es próximamente de 340.000 al año; esta cifra se acrecienta en un 3 por 100 anual.

En 1880 puede aceptarse que con los actuales medios de transportes, el número de viajeros llegará á 670.000. Por el ferrocarril directo y sin interrupcion, este número se duplicaria sin duda, pero suponiendo que solamente se duplique, un millón de viajeros al precio actual de 7 chelines 6 peniques, produciria 375.000 libras.

(Se continuará.)

FOLLETIN.

TÚNEL SUBMARINO ANGLO-FRANCÉS.

En un artículo de los muchos que el «Times» está consagrandó á la proyectada vía férrea submarina entre Inglaterra, y el continente, aparecen los siguientes cálculos y datos sobre el coste y probables productos de tan gigantesca empresa:

«El túnel del Monte-Cenis ha costado 195 libras esterlinas por yarda lineal, lo que para una longitud de 22 millas que tendria el del Estrecho, representaria un coste de 7.450.000 libras.

Los tres túneles que han costado más caros en Inglaterra son el de Kilsby, el de Saltwood y el de Bletchingley, los cuales se han ejecutado todos en terrenos difíciles y que contenia gran cantidad de agua.

Al construir el de Kilsby se encontró un banco de arena movediza donde se hundian

do habla en fin, el egoísmo, no parece sino que se ha volcado de repente aquella creencia universal, aquel principio incontestado de todos reconocido.

El trabajo se presenta entonces como enemigo del capital y le declara la guerra; el comercio antepone su conveniencia ó su utilidad á la utilidad y conveniencia de la industria ó de la agricultura, y la propiedad urbana se considera desligada de todo vínculo respecto de las demás, así como del comun aborigen.

Verdad es que todo empieza por el individuo, y que de la suma de valores individuales ó sea del bienestar privado, proviene el bienestar general. Quizá tambien, así como en la obra de la naturaleza la destrucción es una ley de vida ó de reproducción, en la obra del hombre lo es el choque de intereses, la rivalidad, la oposición y la lucha. Y lo mismo ha de ser para las grandes entidades que se hallan disgregadas de la universalidad con el nombre de naciones, tanto mas separadas á veces unas de otras cuanto mas inmediatas se encuentran.

Pero de esto no resulta sino mayor la anomalía de que generalmente se confiesa una cosa y aun particularmente tambien, y en la práctica se realice todo lo contrario. Siempre el interés nacional, el interés de clase, el interés individual, el «yoísmo», es bastante poderoso para ofuscar convicciones universalmente profesadas y al parecer arraigadas en la conciencia de los pueblos; ¡cómo! hasta para trastornar la ley de lo justo y lo injusto, con olvido de todo humanitario sentimiento.

Hay, pues, que llamar al orden al interés bien entendido.

No basta que tal nación blasonese de humanitaria y civilizadora, libre y próspera, pacífica y laboriosa: es menester que no se deje llevar del interés inmediato de una política de circunstanancias; que no tienda á sacrificar á las demás en beneficio propio; que no se complazca en las ruinas de las fuentes de producción de las mismas; que no fomente indirectamente sus civiles discordias; que no las inunde de contrabando; que no las seduzca con insidiosos tratados de paz, de amistad ó de comercio, en los que solo es cuestión del mas listo, como ya reconocen los ilustrados autores del «Diccionario de la economía política.» De lo contrario, sucede lo que pone Racine en boca de unos de los personajes de sus mejores tragedias:

J'embrasse mon amis c'est pour l'étouffer

En cuanto al trabajo, base fundamental de toda riqueza, ya repetidamente dejamos consignado en esta «Revista» la importancia que merece en el orden económico. Su lucha con el capital, ó sea con el trabajo acumulado, es el mas insensato de los suicidios. Y es menester que lo comprendan todas las clases; que el interés bien entendido se abra paso en medio de la confusión de las ideas que perturba el común sentir; que se vea claro, en una palabra, como la luz del día, lo armónico de los intereses del empresario ó capitalista y del operario ó trabajador.

La obra de la producción, la obra de la riqueza, la obra del progreso, necesita del concurso de todos, sin que haya elemento ó agente que deje de ser indispensable, desde el brazo mercenario hasta el mero consumidor, desde el jornal á la renta. Sobre el humilde cimiento que oculta la tierra, se levanta el magnífico edificio de la grandeza material, en el que no hay piedra mas ó menos visible que necese-

saria no sea, que no concurra á la solidez y al esplendor de la obra.

Del trabajo, engendradora del ahorro, nace el capital que concurra directa ó inmediatamente al mayor desenvolvimiento de la actividad productiva, por medio de las empresas agrícolas, industriales y mercantiles, ó las clases de propiedad que las representan, y por medio del consumo en que la renta y la propiedad urbana toman su parte correspondiente.

Nada hay, pues, improductivo; nada que no emane y viva de la producción. Así, el interés del trabajo es el primero de los intereses, tanto para la nación como para el individuo. Sin él, la renta languidece, la propiedad urbana disminuye en valor, los centros de población caen en importancia á otros más activos, y el país se cubre con los tristes harapos de la miseria.

¿Qué clase, que elemento ó signo de riqueza puede mostrarse indiferente á ese interés primario que no en vano se apellida interés vital de los pueblos? ¿Qué interés ha de considerarse desligado de ese conjunto armónico que constituye la existencia progresiva de las grandes sociedades humanas?

Es cuestión de alta moralidad económica que le importa mucho meditar al viejo y especioso egoísmo así individual como internacional, si hay una ley eterna por la que deben medirse en esto, como en todo lo demás, nuestros actos.

Fomento de la producción Nacional.

NOTICIAS GENERALES.

La aparición en la Gaceta del decreto sobre restablecimiento de las inspecciones de Hacienda, que algunos colegas anunciaron para hoy, no ha podido tener efecto, porque con arreglo á las prescripciones de la ley deba darse de él conocimiento al tribunal de Cuentas, por tratarse de un nuevo servicio para el cual no había crédito en el presupuesto.

Dice una carta de Cartagena:

«La «Numancia» está dentro del arsenal en medio de la dársena. La «Victoria» y Zaragoza con la «Carmen» en el puerto. La primera tiene quitado todo el velamen, gabias y cuanto constituye el aparejo; solo conserva los palos, de manera que hace el efecto de una batería flotante. Ayer empezaba una comisión facultativa á examinar el buque, mientras una sección de maquinaria estaba valdeándolo.

En el arsenal hay muchos desperfectos causados por las granadas, necesitándose unos 25000 duros para repararlos, y sobre 2 millones para repostar los almacenes de los efectos destruidos por los cantonales. En el departamento del capitán general del apostadero encontré alojado al Sr. Treppe, a quien saludé y habí unos cuantos minutos, pues le asediaban diferentes comisiones con peticiones varias.»

El cuerpo de artillería está trabajando mucho en Cartagena, retirando los cañones y los muchos proyectiles que hay en las murallas. También está recogiendo los proyectiles que hay en las casas para evitar que ocurran desgracias. Se han encontrado en las calles próximas á la muralla piezas de artillería de marina, que los rebeldes trataron de montar en los fuertes y no pudieron conseguirlo.

Los alistamientos hechos en Madrid y su provincia para la Milicia nacional forzosa, arrojan un contingente de mas de 100000 hombres. Los partidos judiciales de fuera de la capital dan por sí solos 40 batallones de á 1000 plazas.

Ayer fueron conducidos al presidio de Valladolid 17 individuos procedentes de Cartagena.

Créase que en la primera quincena del mes próximo quedarán formados en

esta población algunos batallones de la Milicia forzosa. Los tenientes alcaides se ocupan sin descanso de las operaciones preliminares.

Parece que por resultado de las actuaciones seguidas en Cartagena, sufrirán la última pena tres de los insurrectos mas significados de los bogilos en el «Darro», entre ellos el célebre Piters.

La Igualdad ha sido suspendida por un mes de órden del señor gobernador de la provincia de Madrid.

Si al consejo de esta tarde pueda asistir el Sr. Sagasta, se abordará la cuestión de gobernadores.

Dice la Correspondencia:

La Patrie le País inventa un arreglo entre los representantes del príncipe Alfonso y de don Carlos, que nuestros corresponsales del extranjero nos afirman carece de fundamento. Dice el diario francés que convencidos los carlistas de que ahora vá á emprenderse una séria campaña contra ellos y que las divisiones de los elementos monárquicos sólo podrán favorecer á la revolución en España habian resuelto, si la victoria no coronaba sus primeras operaciones contra el ejército liberal, depurar las armas una vez garantida la proclamación del príncipe de Asturias como rey con una regencia militar en que entrarían los principales elementos de la contra-revolución del 3 de Enero. D. Carlos se contentaría con una alta posición honorífica y una dotación y las provincias Vasco-Navarras con la garantía de sus libertades y un segundo convenio de Vergara. En cambio, triunfante el duque de Madrid, este reconocería á D. Alfonso único príncipe de Asturias, a cambio del apoyo que su partido daría á la nueva monarquía.

Esto último es irrealizable. La verdad es que hay desaliento en el carlismo, por lo la convicción tambien en Europa de que la república no puede establecerse por completo la paz sino con el concurso de todos los partidos liberales.

A las siete de esta mañana ha llegado á esta capital un tren especial conduciendo efectos de guerra procedentes de Sevilla.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado á los directores de Artillería é Ingenieros que propongan el jefe que deba desempeñar el cargo de comandante general de sus cuerpos respectivos en el ejército del Norte.

El parque de Cartagena empieza á utilizarse en la parte que no está en ruinas. De sus inmensos escuderos se están estrayendo diversos cañones, y se sospecha queden muchos enterrados entre ellos.

Empiezan á llegar á Cartagena buques cargados de comestibles.

A las ocho y media de la mañana de hoy ha llegado en el tren de Alicante, procedentes de Cartagena, el señor ministro de Marina, acompañado de sus ayudantes.

SANTANDER.

Las noticias recibidas de esta capital nos dan á conocer la retirada de las facciones reunidas en sus alrededores y que según la comun creencia se proponían atacarla.

Hé aquí en que términos da cuenta de ello El Comercio de Santander:

En medio de las versiones mas variadas y contradictorias, y en la absoluta carencia de noticias oficiales, es difícil distinguir lo verdadero de lo falso en los rumores que han circulado desde ayer tarde acerca de los carlistas.

Los últimos datos á que se refería anoche la voz pública consistían en la retirada de la facción Mendiri hacia Arredondo, confirmando que las avanzadas en este movimiento de retroceso quedaban en Solares. Se añadía que los batallones navarros se manifestaban descontentos de que la expedición contra esta capital haya tenido un resultado incompleto ó nulo.

Tambien oímos decir que este descontento era general y se dirigía contra Navarrete, cuya facción, situada entre la Caldas y los Corrales de Busina, no había acudido á tiempo para emprender el ataque. Según otra version, Navarrete

avisó de su posición en el lugar indicado por si se consideraba que era necesario su refuerzo para entrar en Santander; pero en junta ó consejo de oficiales se acordó no empeñar el combate.

Sea de ello lo que fuere, el caso verdadero es que la facción Mendiri se retiró, y aunque se suponía por algunos que Andéchaga venia en su apoyo con 1,500 hombres, no es creíble que traten los carlistas á combinar un ataque desigual para ellos, dados los preparativos hechos en Santander en estos dias.

Se habla de la próxima llegada de algunas fuerzas que envia el general en jefe del ejército del Norte. Las que hoy puede oponer Santander á las facciones deben pasar de 3,500 hombres con siete piezas de artillería y sin contar con el auxilio de los buques de guerra.

En la noche de ayer continuó iluminada la ciudad y se adivertía tranquilidad relativa, pero la misma decision que el dia precedente, habiéndose guarnecido las barricadas, terminándose la construcción de otras en las Calzadas Altas, junto al Hospital, y en la cuesta de la Atalaya. Tambien se estableció un reten de voluntarios en el Teatro.

La Junta de armamento y defensa ha continuado reuniendo y adoptando las disposiciones que se han considerado más oportunas.

Se hacen elogios de los hospitales de sangre establecidos para el pronto socorro de heridos, estando además dispuestos algunos facultativos para practicar las primeras curas en el acto del combate.

Hoy aparece alejado el caso de este trance terrible.

No se ha confirmado la noticia de haber entrado dos mil carlistas en Torrelavega, según suponía ayer un colega. Se hablaba anoche de un número muchísimo menor, pero no hemos podido adquirir la certeza del hecho.

Las facciones han consumado grandes exacciones en las poblaciones por donde han pasado.

Ayer tarde fueron desembarcadas cuatro piezas de artillería de campaña, que han venido destinadas á aumentar los ya poderosos medios de defensa en breve tiempo acumulados en esta ciudad, y que harán imposible un golpe de mano de las facciones que se aproximan, y cuya retirada es ya un hecho.

Segun partes recibidas anoche, la facción Mendiri volvió á pasar el alto de Alisas en direccion á Ramalís.

Dícese que en Solares han causado todo género de extorsiones al vecindario.

En Arredondo invadieron la casa del Sr. Gomez Hermos.

Además de las barricadas que hemos mencionado ayer, hay dos en el rio de la Pila, otra en la calle de Santa Lucía y otra en la cuesta de la Atalaya.

Jefes militares se han encargado de atender á la dirección de la defensa en las diferentes zonas en que se ha dividido la capital.

Por la Junta de armamento y defensa se convoca á los individuos que tomaron las armas en la noche del 19 á una reunión en el Instituto para organizar un batallón que será el segundo de voluntarios de esta capital, y se anuncia la formación del tercero.

Tambien parece que se trata de organizar una brigada de artilleros.

Se trata de construir un fortín en donde está situada la barricada de las Calzadas Altas.

PARTES TELEGRAFICAS

Londres, 21.

Los gemelos siameses han fallecido.

Lisboa, 23.

Fuera de la barra anda una fragata de guerra, cuya tripulación está muriéndose de hambre. Frente á la estación semafórica izó pabellón francés. El cónsul de Francia ha salido con una corbeta portuguesa llevándose comestibles y remolques.

Paris, 22.

Se han tomado medidas severas contra el periódico «L'Avenir National», á consecuencia de un suelto calumniando la política exterior del gobierno.

La declaración hecha por el duque de Decazes en la Asamblea, ha producido una excelente impresion en Italia.

Londres, 22.

El cónsul de la república dominicana en Londres desmiente que haya estallado una revolución en Santo Domingo y que Baez haya sido desterrado.

GACETILLAS.

Advertencia.—Por causas ajenas á nuestra voluntad no pudo repartirse ayer á la hora acostumbrada nuestro periódico.

Cabos sueltos.—En el último número del «Cascabel» encontramos los siguientes sobre la empleomanía:

«En Madrid hay paz y creo que para algún tiempo. Lo que hace falta ahora es que haya paz en el resto de España, y vuelva todo el mundo á trabajar, que es lo que importa.

Pero aunque se acaben las guerras carlista y cantonal, la que no se acabará nunca será la guerra de los empleos, fomentada por el vicio de la holgazanería.

—Eso de colocar en seguida al hermanito, al primo, al sobrino, al cuñado, al tío, al yerno, al suegro, etc., es de malísimo efecto, francamente.

Suplico á ustedes, señores gobernantes, que no caigan en esa debilidad.

Y ya pueden ustedes suponer que esto lo digo desinteresadamente, porque aunque coloquen ustedes á su abuela, á mi madre, pero la gente murmura.

—Las empresas de ferro-carriles están haciendo su agosto porque son infinitos los pretendientes que vienen á Madrid en busca de empleos.

Propongo á las empresas que establezcan trenes de recreo á precio reducido para asistir á las solemnes fiestas del presupuesto.

Hay pretendiente que pide empleo al mismo tiempo en los siete ministerios para asegurar así el golpe.

¡Oh! ¡qué patriotismo!

Serenidad.—Dice un periódico de Córdoba: «Yendo una de estas tres últimas noches una apreciable señorita por el patio de su casa en la calle de los Alamos, vió que dos hombres se estaban descolgando por la pared, y lejos de intimidarse ó dar voces, se dirigió á ellos, diciéndoles esperasen un momento mientras iba por una luz para que bajasen mejor, con lo que consiguió que aquellos se asustasen y huiesen precipitadamente.»

Es un rasgo de sangre fría, que acaso no hubiera yo tenido con todas mis barbas.

Un muerto resucitado.—Es verdaderamente curioso y conmovedor el siguiente episodio que publica un diario de Barcelona:

«Tuimos ayer ocasion, dice, de hablar con un sujeto de quien puede en verdad decirse que vive por milagro. El recuerdo solo de la relacion que nos hizo del triste trance por que pasó, nos estremeció todavía.

Llábase Juan Prat y Vifolas; era sargento primero de la compañía de voluntarios movilizados de Roda, cuya fuerza estaba en Vich cuando la entrada de los carlistas.

Estos le hicieron prisionero con diez ó doce más, y al llegar al sitio llamado San Andrés de la Castaña, el jefe mandó hacer alto, y decidió fusilarlos allí mismo.

Mandóse adelantar primero á los que fueron cafeteros de Vich, padre é hijo, conocidos por *Onclets*; se les hizo arrodillar y una descarga acabó con sus vidas.

Siguió á esta otra pareja y de la misma manera fué fusilada.

Tocó el turno á la tercera, de la cual formaba parte el referido sargento primero José Prat, de cuyo relato nos estamos haciendo eco.

Solamente recuerda haber oído la voz «fuego», las detonaciones de los fusiles y que cayó ó lo arrastró al suelo consigo su compañero; ni siquiera supo darse cuenta un momento de si había sido herido, sintiendo correr sobre su cuello y cabeza un chorro de caliente sangre; mantúvose quieto y continuó hasta su fin el fusilamiento, resonando en sus oídos las descargas que iban acabando con las vidas de sus compañeros de desgracia como si á él se dirigiesen.

Terminada la hecatombe, empezó por los verdugos la requisada de sus víctimas, á fin de asegurarse de si habían sido ciertos los tiros, muriendo todos; algunos disparos sueltos indicaban al infeliz Prat, que si respiraba aun muy pronto iba á sucumbir; un suspiro del que le sirvió de pareja bastó para que se le rematase de un tiro de revolver á la cabeza que tenía pegada á la suya; sintió como los sesos de este desventurado le salpicaban. La sangre de que se

hallaban cubiertos el rostro y la cabeza del Prat, hubo de hacer creer á los asoninos que estaba muerto; hasta recuerda haber oído una voz que dijo: «este si que cayó redondo; le tiré yo; bien le he apuntado.»

Para cerciorarse de que ninguno de los fusilados sobrevivía, se procedió á tomarles el pulso. Fuere por falta de ciencia del facultativo, fuere por que no circulase en aquel momento la sangre en las venas del pobre Prat, es lo cierto que se le dió, como á los demás, que lo eran realmente, por difunto.

El pobre sargento, que aun no sabia si realmente estaba ó no herido, así que calculó que se habian marchado sus verdugos, intentó levantarse, ó mejor dicho, procuró salir de debajo del cuerpo de su compañero que en parte le cubria; en pió ya, tabaleaban los y pisando un humeante charco de sangre y los cadáveres de los que fueron sus compañeros, apartóse; cayendo aquí y levantándose allá, puesto que los sostenian apenas sus piernas de aquel sitio de horror, hasta llegar á San Celoni.»

Por el juzgado de primera instancia de Cartagena, se anuncia que existiendo en varios de los almacenes del Arsenal de aquel departamento, diferentes efectos y géneros que proceden de los vapores *Darro*, *Bilbao*, *Extremadura* y *Vitoria*; apresados por los insurrectos de aquella ciudad, con el fin de clasificarlos y hacer entrega de ellos á sus respectivos dueños, mediante la oportuna justificación, se cita á todos aquellos, para que en el término de 15 dias á contar desde aquel en que se haga la publicación en la «Gaceta de Madrid», concurran ante el juzgado á hacer valer el derecho de propiedad y demás reclamaciones que estimen procedentes.

No se enmiendan.—Eran un escándalo las escenas ocurridas en la tarde del pasado Domingo, en el paseo del 30 de Julio: figurase el factor por una parte al célebre *Bien por los bienes* gritando á mas y mejor con sus comunes extravagancias, y por otra á una pobre mujer á quien chillaban los chicos, todo lo cual formaba un conjunto de voces, capaz de hacer saltar de su sitio á la estatua de Neptuno.

Pero hay en esto una cosa aun mas particular que lo que lleva nos referido, la cual causaba la indignacion de las personas que la presenciaban y era la ausencia de todo individuo de orden público que lo evitara.

¿Habrá alguien que sepa decirnos por qué algunos de estos, ó bien del cuerpo de municipales, no aparecian para evitar el escándalo.

Si á lo que ya llevo espuesto hay quien sepa contestar, puedo hacerlo cuando guste que Dios se lo pague.

Cuestión de apellido.—Dice un periódico de Madrid que aspira á la diputacion á Cortes, el señor don Agustín Marzo y Feo, quien cuenta, segun se dice, con todas las simpatías del señor ministro de la Gobernación.

El señor Feo deberá juzgarse acreedor á ser diputado á pesar de las vueltas que hemos de dar antes que se convoque al cuerpo electoral.

Pero vengamos á cuentas señor Feo: aunque usted cuente con las simpatías del ministro está usted seguro que los electores, cuando lo vean sentirán lo mismo?

No se esponga usted, por si acaso, á llevar un feo

Venga otra.—Mr Thiers ha recibido como regalo de año nuevo un presente original. Consiste en una targeta de visita, de oro, perfectamente adornada con líneas y rasgos entrelazados y con un diamante en cada una de sus esquinas. Esa targeta, encerrada en un estuche de terciopelo verde con las iniciales A. T., lleva la inscripción siguiente:—Testimonio de reconocimiento.—Los miembros de la mútua (Union francesa.)—Lima (Perú).—A. Mr. Thiers.—6 de enero de 1874

El periódico para todos que publica el conocido editor D Jesús Gracia, adquiere cada dia mas popularidad y fama por los bonitos articulos que publica y los brillantes grabados que intercala en su texto.

El número 3, que es el último publicado, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—No hay patria fea, por don Antonio de Trueba.—Honor de esposa y corazon de ma-

dre, novela por don Ramon Ortega y Frias.—El librero de viejo, por don E. de Lustedó.—El mozo... de cordel, por don Eduardo de Palacio.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—La gallega, por don Joaquin de Arjila.—Causas célebres.—Seccion de actualidad: Revista de la semana, por don Torcuato Tarrago.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—El librero de viejo.—El mozo... de cordel.—La gallega.

Policia urbana.—¿Querrá J. V. hacernos el obsequio de proceder á la limpieza de todas las calles que se encuentran sucias?

Mire V. que son muchas ó casi todas, mire V. que esto es no poder vivir: eche V. un paseo por las calles de la Union y de Sily y verá que «perfumes» despiden: prosiga por la calle de Ricardos y se convencerá de que grita con razon; máche luego por la calle de Barceló y tendrá el gusto de no poder pasar efecto de los grandes montones de escombros que existen: paseelas V. todas y en cada una encontrará inmundicias y escombros.

Ahora bien; despues de lo dicho, adelantaremos algo, no lograremos nunca ver á esta poblacion en el estado en que constantemente debia estar?

El tiempo lo ha de decir y él nos ha de demostrar si hemos de poder vivir ó tendremos que gritar.

El mundo al revés.—Segun vemos en los periódicos de modas, el bello sexo se ha apropiado todas las prendas que parecian de la esclusiva propiedad de los hombres: chalecos, gabanes, pantalones, chaquetas, etc., todo figura ya en el guarda ropa de ellas. Es una invasion de la cual no tenemos defensa.

Esto es muestra del amor que las mugeres nos tienen, aunque luego lo contrario en todas partes confiesen.

Unguento y Píldoras Holloway. Dispensia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son libres de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar la digestion en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

Almoneda.—Se hace de todos los enseres de la Fonda del Leon desde el dia de la fecha.

Otra. Tambien se hace almoneda de los enseres de la Fonda del Siglo francesa.

Ventas.—Se hace de una prensa de madera apropiada para hacer fardos de géneros. Tambien se venden varias puertas viejas de diferentes tamaños y clases. Calle del Teatro núm. 18.

Santo del dia.

Miércoles 28.—S. Julian obispo. Sale el sol á las 7 1/5 de la mañana, pónese á las 5 1/2 tarde.

Salen la luna á las 1 1/8 de la tarde, Pónese á las 4 1/10 mañana.

Efemérides.

1871. Capítula Paris y se firma un armisticio entre Julio Favre y Bismark.

Alcaldia.—Arbitrio de Muebles

Recaudado en el dia 27.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	167	00
Id. del Puerto.	533	97
Id. de la Vega.	48	10
Total.	749	50

Almeria 27 de Enero de 1874.—Campoy.

Registro civil.

Inscripciones del dia 27 de Enero.	
Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	2
Id.—Mugeres.	3
Id.—Párvulos.	3

Minas.—Dia 30 de Diciembre.

Registro núm. 6756 Fin de Año, por D. Juan Santerba. 10 pertenencias, parage Cerro de los Lobos, término de Gador.

Idem núm. 6757 San Bernardo, por D. Juan Piqueras Almuñero. 12 pertenencias, parage Cañada de Chica, término de Seron.

Idem núm. 6758 Los Pobres, por D. Francisco Ortega de la Cruz, 12 pertenencias, parage Barranco de las Acubillas, término de Gador.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

De Cartagena, vapor Rosario, capitán José Garcia, con efectos.

De Aguilas, land San Sebastian, patron Francisco Perez, en lastre.

De Santa Pola, id. Joven Rosario, id. Joaquin Quesada, con cebada.

De la Isla Cristina, id. Tres Hermanos, id. Manuel Obiol.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Cádiz, land Joven Rosario, patron Joaquin Quesada, con cebada.

Para Albuñol, land San Felipe, id. Antonio Llorca, con pipas vacías.

Para Málaga, vapor Rosario, capitán José Garcia, con efectos.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 28 id.—Arroz moruno á 8 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzas á 6 id.—Id. Garbanzas á 8 id.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á Sid. Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 15 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 18 id.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 100 rs. quintal.—Id. de segunda, á 96 id.—Albayalde de primera, á 170 id.—Id. de segunda, á 130 idem.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 á 20 reales. arroba.—Idem del pais de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20. Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.

PRECIOS DE GRANOS.

Trigo de 50 á 51 reales fanega. Cebada de 25 á 26.—Maiz de 30 á 31.

AVISO.

En la calle de Marin núm. 18, se halla de venta un gran surtido de botas de becerrillo frances para agua á 200 rs. par. Zapatillas de alfombra forradas de balleta para señoras y caballeros á precios arreglados.



IGLESIA DE SANTO DOMINGO.

El Sábado 31 del corriente habrá en dicha iglesia ejercicios en forma de jubileo por el eterno descanso del alma de la Sra. Doña Ana de Vilches (q. e. p. d.) manifestándose á S. D. M. á las 7 de la mañana celebrándose misas desde las cinco hasta las 12.

A las diez misa solemne y por la tarde los ejercicios á las tres y media y reservando á S. D. M. M., y vigilia solemne de difuntos.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea,
Los suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y
reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se ha recibido un magnífico surtido en cuellos y puños para caballero, de la fábrica más acreditada siendo de dos holandas y dos entretelas, á igualmente guantes, corbatas, gemelos, camisetas, calcetines, pañuelos hilo de bolsillo y muchos más artículos en los que tanto crédito gozan.

Los cuellos corrientes se venderán desde esta fecha á 2 y 1/2 reales uno.

En el mismo establecimiento se preparan varias reformas para dar más ensanche á la Camisería hasta lograr montarla á la altura de las principales capitales.

AGENDA DE BUFETE.

ó libro de memoria, diario para 1874.

Con reducción, modelos, varias leyes, y noticias interesantes.

Se halla de venta, al precio ínfimo de 14 reales ejemplar, encartonados, en la Imprenta de los Sres. Alvarez hermanos.

VENTA.

Se vende una estantería nueva y varios objetos de tienda, darán razón calle Regocijo núm. 16.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital después de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gustan favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribución será convencional.
Almería 23 de Diciembre de 1873.—Antonio Campos.

A COMPRAR A COMPRAR,

Calle de la Reina núm. 31 frente á don Felipe Barron.

Sacos para señora, chinchillas lisas y labradas á 30 rs.—Id. para niñas, id. id. id., á 18 y 22.—Chaqueta para hombre, chinchillas lisas y labradas, forros de tartan, á 50.—Id. para niños á 30.—Cazadoras, id. para hombres á 70.—Cazadoras de Ratina aborregada 120.—Marineras, para señoritas, con adornos á precios sumamente reducidos.

TIENDA

de Gonzalez Garbin.

Completo surtido en Salsichones, Jamones, Chorizos, y Embuchados.—Azúcares, Café, Thé negro y Perla. Quesos de todas clases, Mantequilla Hamburgo y Inglesa.—Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros.—Conservas de todas clases.—Ron Jamaica, Coñac, Ajeujo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legítima Fá-

brica de Bas y Compañía.—Galleta Inglesa en cajas y por libras.—Aceitunas Sevillanas.—Hanchos frescos. Paquetes para hacer Gelatina.—Tapioca, Segú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y Depósito de Chocolate, Café y Pastillas de Chocolate de Matias Lopez.—Rebalanta Arábica de Dubarri de Londres y Extracto de carne Liebig.

NOTA.—Los quesos de bola, plato y Gruyer se venderán desde hoy á 5 y 6 rs. libra.

Igualmente se arreglarán todos los demás artículos.

MADERAS.

En los almacenes de D. José de Castro, Rambla de los alfareros se espendo el tablon de 5 varas á 28 reales y pinzapa á 26 y 27. Por partidas de más de 100 tablones se arreglarán más estos precios.

CAMISERIA.

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Principa, se hace toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

CONTRIBUCION DE PUERTAS Y VENTANAS.

En la Imprenta de los Sres. Alvarez Hermanos, calle de las Tiendas, se venden las «reacciones» de los edificios que posean, y han de presentar por duplicado, los propietarios ó sus administradores, á la comision de evaluacion y reparto en la capital y á los Ayuntamientos en los pueblos de la provincia.
Precios 2 cuartos una.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Damer.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 80.—Un año id. 150.—2.ª id. un año id. 30.—3.ª id. un año id. 94.—4.ª id. un año id. 84.

Elegance Parisienne.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 62.—Un año id. 110.—2.ª id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 80.—Un año id. 150.—2.ª id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redaccion de LA CRÓNICA.

Se alquilan caballos, calle de Aberroez núm. 10, cochera de D. Rafael Moreno darán razon.

En la casa de comidas de Manuel Sanchez (a) el Mojo, se acaba de recibir el conocido vino del Priorato y además el acreditado vino de Magin Pladellourens á 3 reales jarro el primero y á 4 reales el segundo.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gustaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cujitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dade satisfaccion.
M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados los, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto.
De 20 á 30 de Albaricoques.
De 20 á 30 de Ciruelos.
De 15 á 30 de Melocotoneros.
De 20 á 30 de Manzanas enanos y de talle alto.
De 8 á 30 de Cerezos.
Granados de Játiva y sin piñon.—Palmeras hembras de Elche.—Naranjos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pié de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

De 10 clases de enredallos.—De 3 á 30 de Geraneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Claveles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Rubinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macetonas de Aureolas para patio.



OPRESIONES TOS, CONSTIPADOS **ASMA** NEURALGIAS. CATARROS.
(ASMA): ASPIRANDO el polvo de esta medicina, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE St-LAZARE.—Exigir esta firma en cada cigarillo
Madrid, la Agencia Espanola, Sordo, 31, sirve los pedidos.
En Almería, Gomez Talavera

ACEITE DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO DE HOGG
FARM. 2 RUE CASTIGLIONE PARIS

En Almería Gomez Talavera.

d
qu
co
no
se
m
co
ch
ra
m
m
or
el
qu
di
yor
ma
mie
nes
los
las
tra
can
de
par
to
ria
las
pac
mej
llar
cor
enti
pre
pod
con
resp
de d
tos:
Los
que
las
máq
vers